

J'ai observé une complication particulière de cette affection : c'est l'extension de la phlegmasie, du ligament large à la gaine du muscle psoas.

Causes :

- 1^o Infection septique consécutive à la parturition.
- 2^o Contusions du tissu cellulaire pendant une délivrance difficile, ou un traitement chirurgical.
- 3^o Dans les cas de l'abcès de l'ovaire, accompagné de péritonite pelvienne et d'exsudation abondante, le pus peut suinter le long des vaisseaux, à travers le ligament large, dans le tissu cellulaire et provoquer une phlegmasie secondaire ou cellulite.

Diagnostic. — Il est difficile, dans les cas mal définis, il est souvent impossible de dire si la phlegmasie affecte le péritoine pelvien ou le tissu cellulaire. Dans l'inflammation de l'ovaire ou des trompes non compliquée, la mobilité de l'utérus, la forme et la situation de la tumeur sont des signes sur lesquels on peut compter. Mais ce sont les seuls. Ils suffisent à l'indication du traitement général. Il n'en est pas ainsi s'il existe un abcès qui requiert l'intervention chirurgicale ; alors le diagnostic doit être exact.

Traitement. — Lorsque les produits inflammatoires sont descendus dans le pelvis et faciles à atteindre, et que la paroi de l'abcès est adhérente à la paroi vaginale, je préfère l'ouvrir par le vagin. Si l'abcès est très haut et le vagin libre, je préfère la laparotomie. L'auteur analyse plusieurs cas et termine par les remarques qui suivent :

- 1^o Que la cellulite pelvienne, non compliquée, arrive fréquemment.
- 2^o Que l'hématocèle pelvien sous-péritonéal en est fréquemment la cause.
- 3^o Que l'aspiration peut être mise en usage pendant et après la suppuration, dans certains cas.
- 4^o Que l'abcès du tissu cellulaire pelvien doit être ouvert par voie vaginale lorsque les conditions le permettent.
- 5^o Que la laparotomie est recommandable lorsque la paroi vaginale n'adhère pas intimement au sac de l'abcès.
- 6^o Que l'on doit recourir à la laparotomie lorsque l'abcès pelvien s'ouvre dans la vessie et que la suppuration continue.
- 7^o Que la cellulite peut s'étendre au muscle psoas et donner lieu à un abcès du psoas.

Epistaxis.

M. le Dr Fouchon écrit à M. Dujardin-Beaumetz que dans un cas d'épistaxis rebelle, il a réussi, à l'aide du traitement suivant :

- 1^o Irrigation nasale d'eau chaude